AFRIQUE CONTEMPORAINE

París

A. 24, núm. 135, 1985

BARBIER, M.: Les pays d'Afrique noire et le probème du Sahara Occidental (Los países del Africa negra y el problema del Sahara Occidental), pp. 10-37.

Se analiza en el trabajo la actitud de los diferentes países del Africa negra respecto al problema del Sahara Occidental, con el propósito de encontrar las causas a tal contencioso, así como convertirse en un indicador eventual para su futura evolución.

M. S.

AUSSENPOLITIK

(Edición inglesa)

Hamburgo

Vol. 36, núm. 4, 1985

MEISSNER, B.: Soviet Policy: From Chernenko to Gorbachev (Política soviéti-

ca: de Chernenko a Gorbachev), pp. 357-375.

En cinco años se han producido tres cambios de liderazgo en la URSS. Gorbachev concede prioridad al desarrollo económico y, al mismo tiempo, conecta con algunos puntos de política exterior: diálogo con Washington; nuevo interés por Europa Occidental; consolidación de la disciplina en el Este satélite; mayor concentración en Euroasia y menos atención al Tercer Mundo.

FLIESS, B. A.: Security Policy Between Reagan and Congress (Política de seguridad entre Reagan y Congreso), pp 418-430.

Las tensiones entre el Congreso y el Presidente de EE.UU. respecto a la política de seguridad—carrera armamentista y control de armamentos— son bien conocidas. A veces, el Congreso logra corregir las inclinaciones de Reagan hacia el fortalecimiento de la capacidad estratégica norteamericana.

S. G.

BLÄTTER FÜR DEUTSCHE UND INTERNATIONALE POLITIK. KÖLN-COLONIA

A. 30, núm. 10, 1985

LOHS, K.: Für ein Europa frei von chemischen Waffen (Por una Europa sin armas químicas), pp. 1190-1195.

Se trata de un proyecto preparado en común por los socialistas germano-federales del SPD y germano-orientales del SED. El autor, de la Univ. de Leipzig, RDA, procura desenmascarar las tendenciosas argumentaciones de R. Reagan y sus colaboradores contra la URSS y sus aliados proponiendo una Europa sin armas químicas.

A. 30, núm. 11, 1985

LEITHÄUSER, G.: Das Experiment Thatcher ist gescheitert (Ha fracasado el experimento Thatcher), pp. 1317-1327.

El ocaso de Gran Bretaña bajo el Gobierno conservador de M. Thatcher sería un hecho consumado. Sobre todo en cuanto a la modernización de la economía y política social. Prueba: las manifestaciones en las grandes ciudades británicas.

A. 30, núm. 12, 1985

GREINER, B.: Zwischen Genf und Washington (Entre Ginebra y Washington), pp. 1421-1428.

Análisis de los resultados de la conferencia cumbre de Ginebra que se celebró del 19 al 20 de noviembre de 1985 entre Gorbachev y Reagan. El segundo en-

cuentro de esta índole va a celebrarse en 1986 en Washington. Pregunta: ¿habrá nuevas perspectivas para conservar la paz?

A. 31, núm. 1, 1986

ENGELS, D.: Die neueste Lücke (El último vacío), pp. 37-50.

Nuevos argumentos a favor de la SDI - Iniciativa de Defensa Estratégica. Se examinan cuestiones relacionadas con la carrera armamentista ofensiva y defensiva, capacidad del primer golpe, contradicciones estratégico-militares en torno a EE.UU. y la URSS, justificación tecnológica, volumen de gastos para la SDI, etc... Necesidad de prohibir carreras armamentistas en provecho de la Humanidad.

S. G.

COMERCIO EXTERIOR

México

Vol. 35, núm. 6, 1985

DE LA MADRID HURTADO, M.: Consolidar la reactivación en el Norte y el desarrollo en el Sur, pp. 523-526.

Se presenta el discurso pronunciado por el presidente mexicano ante el pleno de la Comisión de la CEE. En el mismo, De la Madrid señaló seis áreas críticas a las que se debe prestar atención inmediata, y entre las que destacamos: la reforma de las relaciones monetarias internacionales; la canalización de los recursos externos para el desarrollo; la búsqueda de soluciones permanentes al problema del endeudamiento, y la evolución favorable en el precio de los productos básicos.

LANDAU, G. D.: Europa y la crisis económica de América Latina, pp. 544-552.

En el artículo se dan respuestas a las cuestiones que surgen de las relaciones entre ambos continentes. Se identifican, asimismo, líneas convergentes de acción que podrían contribuir de manera importante a superar la actual crisis económica de América Latina.

MADDISON, A.: Naturaleza y causas del estancamiento económico: Un examen de seis países, pp. 593-603.

El trabajo sostiene que son tres las causas principales del estancamiento económico de seis importantes países industrializados: la disminución del aumento de la productividad; las pérdidas cíclicas por ajustes originados en significativos «choques del sistema», y las pérdidas causadas por los cambios en la concepción de la política económica.

Vol. 35, núm. 7, 1985

GHELLINCK, E.: La política industrial de la Comunidad Europea: experiencia y perspectivas, pp. 665-671.

Se analiza el papel asignado a la política industrial en la CEE, con particular atención a sus relaciones con las políticas comerciales y de competencia. A continuación, se examinan los efectos del cambiante entorno internacional en la aplicación de tal política, y se presentan algunas perspectivas.

CORNEJO BUSTAMENTE, R.: El comercio exterior de China con América Latina, pp. 714-720.

El autor aborda el estudio de las características y niveles de intercambio entre China y América Latina, así como de las labores de promoción llevadas a cabo y de las posibilidades comerciales para el futuro cercano, incluyendo transferencia de tecnología y coinversiones.

Vol. 35, núm. 8, 1985

DESCHAMPS GONGORA, J. F.: Hacia una estrategia mexicana de negociación con los países socialistas, pp. 775-764.

En el ensayo se sostiene que convertir en realidad las posibilidades de intercambio de México con los países socialistas, es un mecanismo indispensable para mejorar la estructura del comercio exterior de dicho país, lo cual, a su vez, permitiría sortear las incertidumbres actuales y futuras del mercado internacional y la creciente dependencia comercial con los EE.UU.

WILLIAMS, F.: El comercio Este -Oeste en la literatura internacional y su posible relevancia para México, pp. 812-821.

Se ofrece una visión general del intercambio comercial Este-Oeste y se revisa de forma concisa la bibliografía más reciente, a fin de comprender y evaluar las opiniones prevalecientes al respecto.

EINHEIT

Berlín-Este

A. 40, núm. 11, 1985

HEMPEL, G.: Völker Lateinamerikas gegen USA-Vorherrschaft (Los pueblos de América Latina contra el predominio de EE.UU.), pp. 1029-1034.

Comunistas, socialistas y cristianos están en favor de Nicaragua y Cuba para salvaguardar la paz en Centroamérica. Se trataría de una «coalición de la razón» contra la política de la Administración de Reagan para con aquella zona.

FRITZ, J.: VDR Laos: ins zweite Jahrzehnt des neuen Lebens (RDP Laos: hacia el segundo decenio de la nueva vida), pp. 1119-1123.

Laos está ya en vía socialista. El punto clave en la política exterior son las relaciones de amistad y solidaridad entre los partidos, Estados y pueblos del socialismo-comunismo mundial.

S. G.

ÉTUDES INTERNATIONALES

Ouébec

Vol. 16, núm. 1, 1985

BARRÉA, J.: Entre l'Utopie et la diplomatie: Les Contre-Décisions (Entre la utopía y la Diplomacia: Las Contra-Decisiones), pp. 5-36.

El trabajo escoge el uso de un nuevo paradigma para la política global, como un marco general de análisis. Así, se examina la teoría de un cambio político culturalmente inducido. Le sigue una ilustración histórica sobre las etapas de tal proceso.

JEDLICKI, C.: Évolution des Rapports entre les États debiteurs de L'Amérique Latine et les créauciers occidentaux (Evolución de las relaciones entre los Estados deudores de América Latina y los acreedores occidentales), pp. 37-54.

Se estudia el problema de la deuda que afecta a los países latinoamericanos, dando preferencia al concepto de transferencia neta de divisas, como uno de los elementos principales para explicar las relaciones entre Estados deudores y acreedores.

Vol. 16, núm. 3, 1985

BRAILLARD, P. y DJALILI, M. R.: Les Organisations du Tiers Monde: Vers l'élaboration d'un nouveau cadre d'analyse (Las Organizaciones Internacionales del Tercer Mundo: Hacia la construcción de un nuevo marco analítico), pp. 493-504.

Se bosquejan las amplias direcciones para la elaboración de un modelo que podría utilizarse para demostrar la especificidad de las organizaciones internacionales del Tercer Mundo. Concluye con la afirmación de que los factores políticos juegan un papel esencial en el nacimiento, funcionamiento y, en ocasiones, errores de tales organizaciones.

LÉTOURNEAU, P.: Les Allemagnes et la division Est-Ouest: Une ambivalence politique (Las dos Alemanias y la división Este-Oeste: Una ambivalencia política), pp. 547-560.

Sostiene el ensayo que Alemania es un país dividido por la línea que separa el

Este del Oeste. De modo que su eventual reunificación pondría en peligro el status quo en Europa y se constituiría como una seria amenaza para la paz mundial.

M. S.

EUROPA ARCHIV

Bonn

A. 40, núm. 21, 1985

MORTEN UDGAARD, N.: Die aussenpolitische Lage Norwegens im «Hohen Norden» (La posición político-exterior de Noruega en el «Alto Norte»), pp. 633-642.

Por encima de Suecia y Finlandia, Noruega tiene fronteras con la URSS. De ahí la importancia de su posición estratégica dentro de la OTAN. El objetivo fundamental consiste en mantener el equilibrio evitando conflictos con la URSS en aquella zona.

A. 40, núm. 22, 1985

KOMER, R. W.: Die NATO und Krisen ausserhalb des Vertragsgebietes (La OTAN y crisis al margen del campo del Tratado), pp. 665-674.

La OTAN es una alianza regional de defensa y por esta razón la mayoría de sus miembros, incluyendo a EE.UU., no estuvieron dispuestos desde el principio a asumir la responsabilidad para con la defensa de las colonias de otros aliados.

A. 40, núm. 24, 1985

KARSCH, E.: Die Beziehungen zwischen der Sowjetunion und Israel (Las rela-

ciones entre la URSS e Israel), pp. 735-744.

Las relaciones entre la URSS e Israel fueron interrumpidas en 1967. En los últimos meses se empezó a especular con la posibilidad de su reanudación. Son rumores y nada más. En este sentido se estudian los intereses soviéticos en el Próximo Oriente que son de carácter estratégico desde el punto de vista histórico y actual.

A. 41, núm. 1, 1986

CZEMPIEL, E. O.: Die amerikanisch-sowjetischen Beziehungen nach Genf (Las relaciones americano-soviéticas después de Ginebra), pp. 1-10.

Reagan y Gorbachev se reunicron por primera vez del 19 al 21 de noviembre de 1985 en Ginebra. El centro de las conversaciones lo fueron el control armamentista, los conflictos regionales, el comercio con la URSS y la estrategia política frente a Moscú. El problema gira también en torno a la situación en el Oriente Medio: ¿cómo arreglar esto?

A. 41, núm. 2, 1986

CHRISTOPHERSEN, H.: Anspruch und Wirklichkeit der Europäischen Gemeinschaft (Ambición y realidad de la Comunidad Europea), pp. 43-50.

Se plantean algunos problemas: ¿no está algo de acuerdo con la idea de Europa? O ¿no está algo de acuerdo con la propia Europa? Este es el punto clave. Ambiciones son una cosa y la realidad, otra.

S. G.

FOREIGN AFFAIRS

Washington

Vol. 63, núm. 3, 1985

HORELICK, A.: US-Soviet Relations: The Return of Arms Control (Las Relaciones Soviético-Americanas: La vuelta al control de Armamentos), pp. 511-537.

Una nueva fase parece que se inició el año pasado, a pesar de la incertidumbre sobre la configuración que la misma tomará. Dichas dudas, en opinión del autor, se centran menos en ambos líderes que en las posibilidades de maniobrabilidad de sus respectivos sistemas políticos.

ROGERS, W.: The United States in Latin America (Los EE.UU. y América Latina), pp. 560-580.

Se presentan en este trabajo los años setenta como una década casi idílica, donde, al menos superficialmente México, Brasil y Venezuela crecieron y prosperaron; y el caso del canal de Panamá se resolvió. No obstante, una doble crisis ha estallado desde que Reagan inició la vigilancia en la región —los conflictos en América Central y la quiebra económica en todas partes—.

HOFFMAN, S.: The United States and Western Europe: Wait and Worry (Los EE.UU. y Europa Occidental: Espera e Inquietud), pp. 631-652.

La crisis provocada por el despliegue de los missiles americanos de medio alcance en Europa, entre otros motivos, convirtió a 1984 en un año de frustraciones. Estas se presentan en el artículo, examinando la escena, primero desde el punto de vista de Europa Occidental, y entonces desde la óptica norteamericana.

M. S.

HEADLINE SERIES

New York

Núm. 271, 1985

DOMÍNGUEZ, J. I. y LINDENBERG, M.: Central America: Current Crisis and Future Prospects (América Central: Crisis Actual y Perspectivas Futuras).

Este número es una tentativa de resumir algunos de los aspectos más sobresalientes de los países centro-americanos, destacando Nicaragua y El Salvador. Se pasa revista también a los intereses políticos y preferencias de uno de los actores principales en la región, los Estados Unidos.

M. S.

HISTORICKÝ ČASOPIS

(Revista de Historia)

Bratislava

A. 33, núm. 5, 1985

ŠIMKOVÁ, S.: K vývoju sovietskobritských vzťahov v rokoch 1919-1924 (En torno a la evolución de las relaciones soviético-británicas entre 1919 y 1924), pp. 679-704.

En la primera mitad de los años 20, las relaciones entre Gran Bretaña y la URSS eran muy tensas. Sin embargo, una vez estabilizado el régimen soviético, su diplomacia supo abrirse camino hacia la escena internacional, como lo prueba el reconocimiento británico del Gobierno soviético.

A. 33, núm. 6, 1985

ANGELOVÁ, T.: Z bulharsko-československých revolučných vzťahov v rokoch 1933-1938 (De las relaciones revolucionarias bulgaro-checoslovacas en los años 1933-1938), pp. 867-881.

Estas relaciones se desarrollaron entre los Partidos comunistas de Bulgaria y Checoslovaquia. Fundamentalmente dentro de la Internacional comunista y en relación con la guerra civil española. Desde entonces la actual amistad entre los dos partidos.

S. G.

HUMAN RIGHTS OUARTERLY

Cincinnati

Vol. 7, núm. 3, 1985

SIEGEL, R. L.: Socioeconomic Human Rights (Derechos Humanos Socioeconómicos), pp. 255-267.

Se exploran las fuentes de los derechos sociales y económicos proclamados en los principales Convenios internacionales sobre Derechos Humanos. Se presta particular atención a los deberes de los Estados respecto a la reconsideración de ciertas disposiciones ampliamente aceptadas.

GALEY, MARGARET E.: Congress, Foreign Policy and Human Rights ten years after Helsinki (Congreso, Política Exterior y Derechos Humanos diez años después de Helsinki), pp. 334-372.

Se reflexiona sobre las actividades parlamentarias desde que éstas ilustran «la nueva vigilancia» sobre el ejecutivo ante la formulación y ejecución de la política exterior, valorando hasta qué punto la CSCE tiene, de hecho, efecto en la «codeterminada» política exterior de derechos humanos en los EE.UU.

NOLAN, C. J.: The influence of Parliament on Human Rights in Canadian Foreign Policy (La influencia parlamentaria sobre los Derechos Humanos en la Política Exterior canadiense), pp. 373-390.

Sorprendentemente poco se ha escrito sobre el papel del Parlamento en relación a la política exterior, y casi nada respecto a los derechos humanos. Por consiguiente, este trabajo postula que el legislativo tiene una influencia, a distintos niveles, en el desarrollo de la política canadiense de derechos humanos.

M. S.

INTERNATIONAL AFFAIRS

Londres

Vol. 61, núm. 4, 1985

MACKINTOSH, M.: The Russian Attitude to Defense and Disarmament (La actitud rusa con la defensa y el desarme), pp. 385-394.

Intento de describir alguno de los factores fundamentales que configuran las bases de la visión soviética sobre defensa y desarme y, por tanto, los principios del pensamiento soviéticos de estos aspectos vitales de su política exterior y militar.

LOUIS, W. R.: American Anti-Colonialism and the dissolution of the British Empire (Anti-colonialismo americano y la disolución del Imperio británico), pp. 395-420.

Se encadenan los temas de la «especial relación» anglo-americana a la cuestión del anti-colonialismo, a través del examen de ciertos casos cronológicos y específicos: India durante el período de Roosevelt; Libia durante los años de Truman, y Suez bajo Eisenhower.

WILLIAMS, P.: Detente and US domestic Politics (La Detente y la Política interior americana), pp. 431-448.

La tesis de este artículo es que la política americana de la distensión fue en muchos aspectos una aberración, respecto a la política exterior y, en cuanto a tal, fue asimismo vulnerable para aquellas fuerzas hostiles hacia Moscú, en la vida política estadounidense.

M. S.

INTERNATIONAL ORGANISATION

New York

Vol. 39, núm. 1, 1985

WELLONS. P. A.: International Debt: The behaviour of banks in a political environment (La deuda internacional: el comportamiento de los bancos en un entorno político), pp. 441-472.

Se pasa revista a un factor descuidado pero extremadamente importante de la actividad política: las relaciones entre los grandes bancos y sus respectivos gobiernos en los Estados Unidos, Reino Unido, Japón, Francia y la República Federal Alemana.

AHIAKPOR, J. C. W.: The Success and Failures of Dependency Theory: The

experience of Ghana (Exitos y fracaso de la Teoría de la Dependencia: La experiencia de Ghana), pp. 535-552.

Arguye el autor que la teoría de la dependencia se formuló sobre la política económica en Ghana, después de 1981. Sin embargo, aquélla perdió su original influencia a partir del cambio de gobierno. En base a ello, en el estudio se discuten algunas consecuencias de la experiencia ghanesa sobre la teoría señalada.

BATES, R. H. y LIEN, D. D.: On the operations of the International Coffee Agreement (Sobre el funcionamiento del Acuerdo Internacional del Café), pp. 553-561.

Según el ensayo, el examen del Acuerdo es conveniente por razones analíticas. En tal sentido, el mismo aborda la distribución de las cuotas de exportación de café, bajo las disposiciones del Tratado. Asimismo, la forma en que las concesiones para exportación son distribuidas, ofrece una visión significativa de la Política Económica Internacional.

M. S.

INTERNATIONAL SECURITY

Cambridge (Mass.)

Vol. 10, núm. 1, 1985

HAMILTON, A.: Redressing Conventional Balance (Reajustando el Balance Convencional), pp. 111-136.

Inicia el estudio el trazado de los métodos alternativos para estimar el actual balance convencional en Centro-Europa. A continuación, se valoran el número de divisiones-equivalentes que la OTAN necesita para cubrir su defensa convencio-

nal. Finalmente, se expone cómo estos requisitos deberán emplearse a bajo coste, haciendo mejor uso del potencial militar europeo disponible.

M. S.

JOURNAL OF CONFLICT RESOLUTION

Beverly Hills

Vol. 29, núm. 1, 1985

KOBRIN, S. J.: Diffusion as an explanation of oil nationalization or the Domino effect rides again (La difusión como una explicación de la nacionalización petrolífera o el retorno del efecto del dominó), pp. 3-32.

El artículo trata de demostrar que el modelo de nacionalizaciones de la producción petrolífera es consecuente con la hipótesis de la difusión, y explica, de igual modo, la naturaleza de dicho proceso.

McDONAL, H. B. y ROSECRANCE, R.: Alliance and Structural Balance in the International System: A reinterpretation (Alianza y balance estructural en el Sistema Internacional: Una reinterpretación), pp. 57-82.

HEALY y STEIN postularon cinco conclusiones sobre la aplicabilidad de la teoría internacional de la década de 1870. Sin embargo, este ensayo ofrece nuevos datos que amplían y modifican aquel trabajo, concluyendo que no existe una tendencia neta hacia el balance estructural en el sistema internacional.

SAMULESON, W. F.: Dividing Coastal Waters (Dividiendo las aguas costeras), pp. 83-111.

Se aborda el problema del establecimiento de los límites marítimos, particularmente, cómo tales límites podrían y deberían ser fijados. El método empleado trata el tema como un conflicto de —justa decisión—. Es decir, el autor busca una división geográfica de las aguas en zonas económicas exclusivas.

BERKOWITZ, B. D.: Proliferation, Deterrence and the likehood of nuclear war (Proliferación, disuasión y probabilidad de la guerra nuclear), pp. 112-136.

Se inicia el estudio con la descripción de las tesis clásicas en favor y en contra de la proliferación. Le sigue un análisis pormenorizado de ciertos casos de proliferación, con el fin de demostrar sus aspectos prácticos. Finalmente, se estiman algunas de las implicaciones específicas de la postura norteamericana sobre la cuestión.

M. S.

JOURNAL OF INTERAMERICAN STUDIES AND WORLD AFFAIRS

Miami

Vol. 27, núm. 1, 1985

BEALOYRA, E. A.: Central America on the Reagan Watch (Centro-América bajo la mira de Reagan), pp. 35-62.

Se discute la política de la Administración Reagan en Centro-América, respecto a la evolución de lo que se ha descrito como un enfoque de «doble banda» para la región. Así, la discusión enfatiza en la complejidad de la crisis en el contexto americano e internacional, subrayando el intento de dicha administración para imponer su solución unilateral.

NEWFARMER, R.: Economic Policy toward the Caribbean Basin: The Balance Sheet (La Política Económica hacia la Cuenca Caribeña: La cuenta de balance), pp. 63-90.

El ensayo comienza con una valoración de aquellas medidas designadas específicamente para la Cuenca del Caribe. A continuación, se revisa la evolución de los efectos de la política económica aplicada en la zona, para conseguir los mejores resultados.

VON LAZARD, A. y McNABB, M.: The Politics of Inter American Energy Relations: Prospects and Pitfalls (La política de las relaciones energéticas interamericanas: Perspectivas y peligros), pp. 123-144.

Se exploran algunos aspectos del ajuste del proceso, por parte de los países llamados «petro-ricos» y «petro-pobres» destacando: a) las diferentes opciones del desarrollo nacional; b) los esfuerzos regionales para enfrentarse al dilema energético, y c) las semejantes ramificaciones para productores y consumidores.

Vol. 27, núm. 2, 1985

FELDMAN, D. L.: The United States Role in the Malvinas Crisis, 1982: Misguidance and Misperception in Argentina's Decision to go to war (El papel de EE.UU. en la crisis de las Malvinas, de 1982: Equivocaciones en la decisión argentina de ir a la guerra), pp. 1-23.

La tesis de este trabajo sostiene que la invasión de las Malvinas y el subsiguiente error de cálculo, respecto al tácito apoyo que EE.UU. prestaría a Argentina en el conflicto, estuvo provocado parcialmente por la propia administración norteamericana.

EVASON, R. K.: Soviet political uses of trade with Latin America (Los manejos políticos soviéticos del comercio con América Latina), pp. 99-126.

Algunos hechos en América Central y en el Caribe han generado grandes discusiones sobre las tácticas y los propósitos soviéticos en el hemisferio occidental. En consecuencia, este ensayo se suma a tal tendencia centrando su enfoque en el aspecto comercial.

M.S.

JOURNAL OF INTERNATIONAL AFFAIRS

New York

Vol. 38, núm. 2, 1985

GALLIGAN, M. W.: United States-Vatican Relations: Present Benefits and Future Precautions (Las Relaciones EE.UU.-Vaticano: Los actuales beneficios y las precauciones futuras), pp. 337-348.

Según se señala, el establecimiento de las relaciones diplomáticas entre EE.UU. y la Santa Sede, sirve los intereses americanos en dos formas: 1) fomenta la independencia y neutralidad de una importante institución internacional, cuyas decisiones tienen unos significativos efectos sociales y legales en los EE.UU., y 2) crea un más amplio interés nacional respecto a los derechos humanos.

JOURNAL OF PEACE RESEARCH

Oslo

Vol. 22, núm. 3, 1985

SORENSEN, B.: Security Implications of Alternative Defense Options for Western Europe (Los compromisos de la Seguridad de las Opciones de Defensa Alternativas en Europa Occidental), pp. 197-210.

Valoración de los campos relativos en la seguridad de Europa Occidental, como consecuencia de un número de compromisos en la política de defensa alternativa. Cada una comprende un esfuerzo de planificación defensiva y la formulación de un juego de acciones políticas.

ISLAM, R. M.: Secessionist Self-Determination: Some lessons from Katanga, Biafra and Bangladesh (Auto-determinación secesionista: Algunas lecciones de Katanga, Biafra y Bangladesh), pp. 211-222.

Se analizan tres de los principales intentos separatistas desde la II Guerra Mundial, y la forma en que el resto de la comunidad internacional respondió ante los mismos.

SMITH, R.; HUMM, A. y FONTANEL, J.: The Economics of Exporting Arms (La Economía de la Exportación de Armas), pp. 238-248.

En general, el comercio internacional de armas tiene una dimensión económica importante, la cual se valora en este ensayo. Además, se revisa la evolución de la oferta y la demanda, así como las consecuencias de la actual estructura del mercado para precios y beneficios.

MEZINÁRODNÍ VZTAHY

(Relaciones Internacionales)

Praha-Praga

A. 20, núm. 7, 1985

SAVINOV, K. I.: Na stráži socialistických vymožeností (La salvaguardia de las conquistas socialistas), pp. 3-11.

En mayo de 1985, el Pacto de Varsovia conmemoró el 30 aniversario de su existencia. Con este motivo, el autor recuerda que se trata de una expresión de unidad y cohesión de los Estados socialistas, de su defensa común contra la agresiva política de EE.UU. y sus aliados de la OTAN.

A. 20, núm. 9-1985

ČEBIŠ, V.: Mírové úsilí ČSSR na multilaterálních fórech (Esfuerzos pacifistas de Checoslovaquia en las arenas multilaterales), pp. 3-16.

El objetivo principal de la Política exterior de Checoslovaquia es crear las mejores condiciones externas para la construcción de una sociedad socialista avanzada sobre los principios del marxismo-leninismo. Ello, dentro del bloque socialista y no socialista.

A. 20, núm. 10, 1985

MURÍN, Š.; PEÑAŽKA, F.: 25. výročie prijatia Deklarácie o poskytnutí nezávislosti koloniálnym krajinám a národom (El 25 aniversario de la aprobación de la Declaración sobre la concesión de independencia a los países y las naciones coloniales), pp. 2.-12.

Tal Declaración fue adoptada por la 15

sesión de la AG de la ONU en 1960, a iniciativa de la URSS y otros países socialistas junto a los países ya liberados del yugo colonial.

A. 21, núm. 1, 1986

REGNER, V.: Rok 1986 - Mezinárodní rok míru (El año 1986 - Año Internacional de la Paz), pp. 3-16.

Con la proclamación del presente año como Año Internacional de la Paz, la ONU albergaría esperanzas de superar el punto más crítico de desarrollo de las relaciones internacionales en conexión con las consecuencias sumamente negativas resultantes de los esfuerzos de EE.UU. de conseguir superioridad militar en el espacio exterior.

A. 21, núm. 2, 1986

LESKA, V.: Socialistická koncepce mezinárodní bezpečnosti (La concepción socialista de la seguridad internacional), pp. 3-17.

Seguridad internacional y paz mundial constituyen una constante en la lucha por conseguirlo de parte de la estrategia político-exterior del mundo socialista. Su concepto se basa en la coexistencia pacífica y en el internacionalismo proletario.

S. G.

MILITARY REVIEW

Kansas

Vol. 64, núms, 9-10

O'BALLANCE, E.: Escondites submarinos, pp. 62-73. En los últimos años ha habido frecuentes indicios de submarinos soviéticos operando en aguas territoriales de ciertos países escandinavos. El ensayo estudia los hechos, señalando que el propósito de tales operaciones aún no está claro.

Vol. 65, núms. 1-2, 1985

Cor. STONE, T. R.: Sobre las Coaliciones, pp. 33-42.

Se postula en el trabajo que las condiciones mundiales han incitado a las naciones a establecer coaliciones como forma de mejorar sus intereses mutuos. Por tanto, debido a la naturaleza tan compleja de esas situaciones, no se debería ingresar en ellas sin tener conciencia completa de lo que suponen.

Cor. MALONE, D. K.: La Alianza, pp. 43-52.

Una alianza de naciones a veces experimenta dificultades internas y externas y parece ser incapaz de alcanzar el objetivo común por el cual se creo. La derrota de Napoleón Bonaparte en Waterloo, es un buen ejemplo de un caso en el cual una alianza inestable pudo superar sus problemas y derrotar a una potencia monolítica.

Mayor WRIGHT, J. W.: Terrorismo: Una forma de Guerra, pp. 77-78.

El peligro que el terrorismo internacional representa para las fuerzas militares convencionales lo demostró el bombardeo del Cuartel General de la Infantería de Marina, en Beirut. Según el autor, este incidente acentúa la necesidad de cambios en los conceptos de la doc-

trina, los principios de guerra y los niveles estratégicos, operativos y tácticos de la misma.

M. S.

MIROVAYA EKONOMIKA I MESHDUNARODNYE OTNOSHENIA

(Economía mundial y relaciones internacionales)

Moskva-Moscú

Núm. 12, 1985

Leninskaya strateguia stroitelstva kommunizma... (La estrategia leninista de construcción del comunismo...), pp. 3-15.

El Programa del PCUS, cuyo proyecto se discutiría en el 27 Congreso del Partido, pretende caracterizar la línea estratégica en la construcción del comunismo como política de paz, coexistencia y progreso social.

SHUBIN, V.: Reshim aparteida - parametry krizisa (El régimen del apartheid - parámetros de la crisis), pp. 56-66.

Africa del Sur pasa por una profunda crisis económica, política interior y exterior debido al régimen racista. Por esta razón, las autoridades de Pretoria intentan crear condiciones más favorables para intensificar su economía e invertir en países africanos.

Núm. 1, 1986

KUDRYAVISEV, V.: Dva mira - dve kontseptsii prav cheloveka (Dos mundos - dos concepciones de los derechos humanos), pp. 24-32.

El núcleo de la consideración gira en torno a ciertas razones que han agravado la lucha ideológica por los derechos humanos entre los dos bloques, sobre todo en los últimos 5 años.

ALESHINA, I.: Obchestvennaya mysl razvivayushchyjsia stran - problema borby za nezavisimost (El pensamiento social de los países en desarrollo - problema de la lucha por la independencia), pp. 63-75.

Se pretende probar la existencia de agudas divergencias entre la economía occidental no marxista y el pensamiento social de los países en desarrollo, donde existiría la tendencia antimperialista.

Núm. 2, 1986

Velichestvennye plany kommunisticheskogo sozidania (Los gigantescos planes de construcción del comunismo), pp. 3-15.

Avance de los planes que se discutirían en el 27 Congreso del PCUS. Figuran varios documentos, como es la nueva edición del Programa del Partido, las directrices del mismo para con el desarrollo económico y social de la URSS de 1986 a 1990, y otros.

REZNIKOVA, O.; ETINGER, Y.: Neprisoedinivshchiesia strany i borba za ustranenie iadernoi opasnosti, uprochenie mira (Los países no alineados y la lucha por la prevención del peligro nuclear y por el afianzamiento de la paz), pp. 56-65.

Se trata de las principales tendencias contra la guerra de parte del bloque de no alineados. Especial atención se presta al programa americano de militarización del espacio en relación con la «guerra de las galaxias».

S. G.

ORBIS

Philadelphia

Vol. 29, núm. 1, 1985

GONZÁLEZ, E.: The Cuban and the Soviet Challenge in the Caribbean Basin (El desafío cubano-soviético en la Cuenca caribeña), pp. 73-94.

Se sugiere que la pretendida congruencia cubano-soviética ha existido en realidad, respecto a la cuenca del Caribe en los últimos años. Sin embargo, la misma podría presentar serios dilemas a la política cubana en el futuro, si el comportamiento de ambos países continúa poniendo en peligro la seguridad de los intereses americanos en la región.

VICK, A. J.: Post-Attack Strategic Command and Control Survival: Options for the Future (Dominio estratégico tras el ataque y control de supervivencia: Opciones para el futuro), pp. 95-118.

Se expone la vulnerabilidad física del actual sistema de control y dominio, presentando tres opciones que podrían reconducir el problema. Finalmente, se investiga la naturaleza interactiva de la vulnerabilidad del C³I (Command-Control-Communications-Intelligence), y los

incentivos asociados para destruir los sistemas contrarios durante una guerra prolongada.

NEUMAN, S. G.: Coproduction, Barter, and Counter-trade: Offsets in the International Markets (Co-producción, Trucque y Contra-comercio: Compensaciones en el mercado internacional), pp. 183-214.

La autora presenta las principales cuestiones sobre el tema: 1) ¿Qué significa co-producción, trueque y contra-comercio?; 2) ¿Cuándo y por qué comenzaron?; 3) ¿Cuál es la amplitud de tal comercio?, y 4) ¿Qué efectos tiene sobre los intereses de seguridad norteamericanos?

M. S.

POLITICAL SCIENCE QUARTERLY

New York

Vol. 100, núm. 3, 1985

Anderson, W. D. y Kerner, S. J.: How «realistic» is Reagan's Diplomacy? (¿Es realista la diplomacia de Reagan?), pp. 389-410.

Se presenta en el trabajo al Presidente Reagan como un romántico conservador con una visión irreal del mundo y con un gesto de línea dura de política de poder, pero con un talento para la versátil racionalización cuando rehúsa el empleo de la fuerza.

GRANT, R.: French Defense Policy and European Security (La Política de Defensa francesa y la seguridad europea), pp. 411-426.

Se abordan las tensiones que existen en la política de defensa francesa, entre los conflictivos objetivos para asegurar la protección del territorio francés y su participación en la defensa colectiva del mundo occidental.

M. S.

POLITICAL STUDIES

Oxford

Vol. 33, núm. 3, 1985

HOLLAND, M.: The European Community and South Africa: Economic Reality or Political Rhetoric (La Comunidad Europea y Sudáfrica: Realidad Económica o Retórica Política), pp. 399-417.

Se examina la relación político-económica entre la CEE y la República de Sudáfrica. Se hace hincapié en el análisis del Código de Conducta para las empresas europeas que actúan en dicho país, señalando los logros, defectos y el papel futuro del mencionado Código.

M.S.

MENGER, G.: Postavení partyzánu v mezinárodním právu (El status de los partisanos (guerrilleros) en el Derecho Internacional), pp. 876-890.

Desde la II Guerra Mundial había 200 conflictos armados y dos terceras partes eran guerras de liberación nacional. La mayoría de ellas eran guerras de guerrillas o partisanos. Como consecuencia de este hecho se llegó a codificar la protección legal de la guerrilla y de los miembros de las fuerzas de liberación.

A. 124, núm. 11, 1985

HADERKA, J.: K některým paternitním problemum z hlediska čs.-sovětské smlouvy z 12.srpna 1982 (Sobre algunos problemas de paternidad desde el punto de vista del Tratado checoslovaco-soviético del 12 de agosto de 1982), pp. 1008-1018.

Puesto que la legislación checoslovaca difiere en este aspecto de la soviética, parece que en caso de duda —concesión o denegación de la paternidad, y siempre que entre en juego un elemento extranjero— prevalecería la legislación soviética.

S. G.

PRÁVNÍK

(El Jurista)

Praha-Praga. A. 124, núm. 10, 1985 PRÁVNY OBZOR

(Horizonte Jurídico)

Bratislava

A. 68, núm. 8, 1985

PISK, Z.: Konference v Jaltě a Postupimi a současnost (La Conferencia de Yal-

ta y Potsdam a la luz de la actualidad), pp. 729-737.

Aparte de Teherán, 1943, la URSS, EE.UU. y Gran Bretaña se reunieron en Yalta (Crimea) y en Potsdam (Berlín) para decidir sobre el futuro orden internacional. La situación actual no responde a lo acordado en aquellos encuentros.

A. 68, núm. 9, 1985

AZUD, J.: Medzinárodnoprávne aspekty niektorých globálnych problémov súčasného sveta (Aspectos jurídico-internacionales de algunos problemas globales del mundo actual), pp. 825-839.

Entre «problemas globales» existen los siguientes: la conservación de la paz, la protección de los derechos fundamentales del hombre, el derecho a la vida o el uso de nuevas fuentes de energía, la alimentación y la penetración en el cosmos, así como en los fondos de los océanos. El Derecho Internacional tendrá que prestar cada vez más atención a estos problemas.

A. 68, núm. 10, 1985

AZUD, J.: 40. výročie Organizácie Spojených Národov (El 40 aniversario de la ONU), pp. 897-904.

La ONU fue creada como organización universal para fomentar una cooperación entre los pueblos salvaguardando la paz y la seguridad en el mundo a pesar de la existencia de diferentes sistemas socio-económicos.

S. G.

PROBLEMES D'AMERIQUE LATINE

París

Núm. 78, 4.º trimestre, 1985

PEIXOTO, A. C. y SORJ, B.: Le Brésil dans le Système International (Brasil en el Sistema Internacional). pp. 80-97.

El ensayo pone un acento especial en el estudio de la estabilidad de la política exterior brasileña, así como en la evolución de la integración económica internacional de este país y su impacto en la comunidad internacional.

M. S.

PROBLEMS OF COMMUNISM

Washington

Vol. 34, núm. 6, 1985

BIBERAJ, E.: Albania after Hoxha (Albania después de Hoxha), pp. 32-47.

Por encima de la herencia social y económica de E. Hoxha, su sucesor, R. Alia, considera necesario introducir cambios sustanciales en Albania. Se concede mayor interacción con economías occidentales y adquiriendo tecnología avanzada desde fuera. No obstante, el país seguirá avanzando por la vía del socialismo.

Vol. 35, núm. 1, 1986

KHALILZAD, Z.: Moscow's Afghan War (La guerra afgana de Moscú), pp. 1-20.

En el séptimo año de guerra en Afganistán, la URSS aplica tácticas militares

cada vez más sofisticadas con el fin de subyugar al país intentando, en la escena internacional, legitimar un Gobierno comunista prosoviético.

KUSIN, V. V.: Gorbachëv and Eastern Europe (Gorbachev y Europa oriental), pp. 39-53.

La postura de Gorbachev frente al Este de Europa es de continuidad reconociendo que cada país ha de resolver sus problemas con sus propios medios. Sin embargo, se mantiene la supremacía soviética en las relaciones Este-Oeste.

S. G.

REVUE ROUMAINE D'ÉTUDES INTERNATIONALES

Bucarest

A. 19, núm. 5 (79), 1985

RADU, S.: Réflexions sur le nouvel ordre mondial de l'information (Reflexiones sobre el nuevo orden mundial de la información), pp. 447-452.

Dicho orden gira en torno a la paz, la distensión, el desarrollo, el desarme, la independencia, la soberanía, la identidad cultural, etc... Las normas de comportamiento se atienden a la esfera de las compañías transnacionales de comunicaciones (TNC) y mediante la utilización del espacio atmosférico y cósmico.

A. 19, núm. 6 (80), 1985

Deux décennies d'activité de l'Association de Droit International et Relations Internationales de la République Socialiste de Roumanie (Dos decenios de actividad de la Asociación de Derecho Internacional y Relaciones Internacionales de la República Socialista de Rumania), pp. 507-512.

Dentro de esta Asociación (ADIRI), la política exterior de Rumania disfruta de un prestigio mundial sin precedentes. Todo empezaría en el IX Congreso del Partido comunista de 1965 siendo elegido como su secretario general N. Ceauşescu.

S. G.

SOVETSKOE GOSUDARSTVO I PRAVO

(Estado soviético y Derecho)

Moskva-Moscú

Núm. 12, 1985

KUZNETSOV, E.: Prestuplenia Izrailia v Libane (Los crímenes de Israel en el Líbano), pp. 69-75.

Parece que Israel ha ido demasiado lejos con sus acciones bélicas en el sur del Líbano ignorando normas del Derecho Internacional. EE.UU., por su parte, conocieron varios meses antes los planes israelíes de agresión. Ahora se trata de establecer una paz colectiva en el Oriente Medio.

Núm. 1, 1986

KOROLEV, A. 1.: Pervaya ruskaya revoliutsia i Manifest 17 oktiabria 1905 g. (La Primera revolución rusa y el Manifiesto del 17 de octubre de 1905).

Hace 80 años estalló la Primera revolución rusa (1905-1907) como precursora de la de 1917. No tenía nada que ver con las revoluciones burguesas anteriores, ya

que la hegemonía correspondía al proletariado y sus aliados, campesinos y demás trabajadores.

Núm. 2, 1986

MOLODTSOV, S. V.: Konventsia OOH po morskomu pravu i pravovoi status iskliuchiteInoi ekonomicheskoi zony (La Convención de la ONU sobre el derecho de la mar y el status jurídico de la zona económica exclusiva), pp. 85-92.

Fue en 1982 cuando la ONU aprobaría dicha Convención a raíz de la III Conferencia al respecto. Aun antes de entrar en vigor señalaría aspectos positivos en cuanto al desarrollo de relaciones internacionales en su conjunto.

S. G.

SPRAWY MIEDZYNARODOWE

(Asuntos Internacionales)

Warszawa-Varsovia

A. 38, núm. 9 (385), 1985

DOBRZYCKI, W.: Polityka zagraniczna Brazylii (La política exterior de Brasil), pp. 77-94.

Por su superficie, Brasil ocupa el quinto lugar del mundo. Su importancia política y económica crece ininterrumpidamente, sobre todo desde 1930. A pesar de ser un país tercermundista, ya está en la «sala de estar» del Primer mundo.

A. 38, núm. 10 (386), 1985

Olszowski, S. y otros: Czterdzieści lat Organizacji Narodów Zjednoczonych (Cuarenta años de la ONU), pp. 7-142. Número dedicado a la ONU desde el punto de vista oficial polaco. Se examinan varios aspectos de su actividad como es la paz, protección de los derechos humanos, factores económicos, sociales, la financiación y otros.

S. G.

THE AMERICAN JOURNAL OF INTERNATIONAL LAW

Washington

Vol. 79, núm. 3, 1985

ROBINSON, D. R.; COLSON, D. A. y RASHKOW, B. C.: Some Perspectives on Adjudicating before The World Court: The Gulf of Maine Case (Algunas perspectivas sobre la Adjudicación ante la Corte Internacional: El caso del Golfo del Maine), pp. 578-597.

Se discute sobre algunas materias de administración procesal y táctica, referentes al inicio, preparación y presentación del caso del Golfo del Maine ante el Tribunal Internacional de Justicia.

LA PERGOLA, A. y DEL LUCA, P.: Community Law, International Law and the Italian Constitution (Derecho Comunitario, el Derecho Internacional y la Constitución Italiana), pp. 598-621.

Se revisa cómo el Tribunal Constitucional italiano llegó a su actual opinión sobre el Derecho comunitario, con el objeto de establecer un posible marco para el debate, en orden a extender dicho enfoque a la aplicación del Derecho Internacional en general.

THE INTERNATIONAL SPECTATOR

Roma Vol. 20, núm. 2, 1985

DAWISHA, A.: Arab Regimes, Legitimacy and Foreign Policy (Regimenes árabes, legitimidad y política exterior), pp. 3-10.

Consideraciones políticas en torno al mundo árabe en su aspecto general y particular, respectivamente, desde el punto de vista tanto interior como exterior. CREMASCO, M.: An Italian Rapid Intervention Force: The Geopolitical Contex. (Una rápida fuerza italiana de intervención: el contexto geopolítico), pp. 51-61.

Por su posición geopolítica, Italia adquiere un valor estratégico especial. En esta relación se estudian diversos factores sobre todo dentro de la OTAN. Una rápida fuerza de intervención puede entrar en acción dentro y fuera de Italia.

S. G.

